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PROYECTO: La Intervención de la SEDESOL en Recuperación de Desastres. 
Evaluación de Acciones y Omisiones en Reubicación de Comunidades. 
 
Minuta correspondiente a las sesiones del 23 de septiembre de 2004. 
 
Asistentes: 
Jesús Manuel Macías M. Responsable Técnico del Proyecto. CIESAS. 
Georgina Calderón Aragón. Profesora-Investigadora Titular de la Facultad de 
Filosofía  y Letras. UNAM. 
Lourdes Álvarez Fragoso. Investigadora del CIESAS. 
Alicia Cuevas Muñiz. Colegio de Michoacán 
Juan Carlos Gavilanes Ruiz. Centro Universitario de Investigaciones en Ciencias 
Ambientales de la Universidad de Colima. 
Francisco Bermúdez. Facultad de Psicología. Universidad Veracruzana. 
Moisés Salinas Zúñiga. Pasante de Licenciatura en Geografía de la UNAM. 
Becario 
Luís Ricardo Chávez. Pasante de Licenciatura en Geografía de la UNAM. Becario 
Yaneli González Vargas. Estudiante de Maestría. Universidad Veracruzana. 
Hortensia Ramírez Huerta. Estudiante de Licenciatura en Geografía. UNAM 
Magdalena Hernández. Estudiante de Licenciatura en Geografía. UNAM 
Blanca Flor Velásquez. Estudiante de Maestría. Universidad de Puebla. 
Estudiantes de la UNAM. 
María del Rayo Campos Solano. Asistente del Responsable Técnico. CIESAS 
México. 
 
 El Dr. Macías al iniciar la sesión hizo algunos anuncios sobre el proyecto y 

posteriormente indicó que los estudiantes presentes harían la presentación de sus 

proyectos de investigación y avances de los mismos para su discusión con el fin 

de recibir críticas, sugerencias y observaciones que permitan mejorar sus trabajos. 

La propuesta fue que Yaneli presentaría los avances de su proyecto de 

investigación y sobre el trabajo que realizará para acreditar una materia en su 

maestría, asimismo los estudiantes Moisés Salinas  y Luís Chávez presentarían 

los avances que llevan a la fecha en sus trabajos, Blanca Flor expondría una 

propuesta sobre la investigación que pretende iniciar y Magdalena presentaría la 

propuesta teórica con la que inicia la elaboración de su proyecto de investigación. 

 Alicia Cuevas inició la discusión contrastando las reubicaciones por 

inundaciones y la que ella estudia que se debe a causa del volcán de Colima. El 

Dr. Macías hizo la aclaración sobre el uso de técnicas de Psicología Social que 

Alicia ha incorporado a la metodología en su tesis de doctorado. 
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 Alicia explicó que ha utilizado la técnica de listados libres y de descriptores 

o categorías tanto en la población reubicada como en aquellas familias que se 

encuentran en resistencia y que no han abandonado el poblado llamado La 

Yerbabuena y los resultados que obtuvo, mismos que confirmaron algunas de sus 

hipótesis planteadas al inicio y en otros casos le han permitido observar el 

surgimiento de nueva prácticas culturales y nuevos  conceptos expresados por la 

población que se han dado al paso de los años de la reubicación y por la 

intervención de grupos externos que se han presentado en la comunidad de la 

Yerbabuena para apoyar a la población en resistencia. También hizo la aclaración 

que ha utilizado otras técnicas, antropológicas (como el diario de campo) y el 

registro fotográfico. Indicó que se encuentra en la segunda etapa del estudio de 

caso, que ha realizado en un año 8 meses que implica 10 cuatrimestres de su 

doctorado. 

 Yaneli González presentó un trabajo que realizará como parte de sus 

materias en Salud Pública y denominado “Estrategias de Comunicación en 

reubicaciónes”  cuyo objetivo es el de elaborar un instrumento para que sé de una 

mejor comunicación entre funcionarios públicos y la población afectada que será 

reubicada. La población objeto de estudio comprenderá a los jefes de familia de 

Arroyo del Maíz y autoridades a cargo de la reubicación. Sobre la metodología 

indicó que realizará entrevistas en donde utilizará preguntas abiertas, cerradas y 

con opciones. Elaborará el instrumento de estrategias de comunicación a partir del 

diagnóstico que obtenga de las entrevistas. 

 Durante su exposición se le hicieron algunas observaciones sobre el 

objetivo de elaborar este instrumento, sobre el destinatario del instrumento (para 

las autoridades o para los reubicados). Se plantearon dudas sobre la participación 

de la población reubicada y si tomará en cuenta las experiencias que se han dado 

en casos anteriores.  

 Yaneli presentó además su proyecto de investigación para la elaboración de 

su tesis de Maestría cuyo objetivo es evaluar la comunicación intrafamiliar y entre 

familias, expuso la hipótesis central que tratará de verificar a través de la 

investigación.  Por ahora no ha establecido los instrumentos de evaluación para 
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ver el estado mental de la población tomando como referente el concepto que 

expone la Organización Mundial de la Salud. 

 Entre los conceptos que se le indicaron que debía definir con mayor 

claridad es qué se entiende por comunicación, por salud, entre quiénes se 

establecerá esa comunicación, a lo que ella aclaró que se parte del supuesto que 

desde l momento del desastre la población sufre un daño en su salud mental y que 

éste afecta la comunicación entre las personas. Se le cuestionó sobre el grado de 

afectación que provoca el desastre o el diseño de la reaubicación (espacio entre 

las viviendas) o la reubicación misma y a cuál de estos eventos se dirigirá la 

investigación. También se le hicieron observaciones acerca de precisiones que 

deberá hacer para clarificar el objetivo de la investigación, los modelos y tipos de 

comunicación, sobre bibliografía que podría apoyar su trabajo. 

 Luís Chávez expuso su proyecto de investigación contestando las dudas 

que surgieron entre los presentes acerca de los avances que ha realizado en su 

trabajo de campo, sobre los datos obtenidos en su estancia y los primeros mapas 

que ha elaborado para situar geográficamente la población de reacomodo. 

 Moisés Salinas expuso su proyecto a los asistentes indicando el lugar de la 

investigación y aportando datos sobre el sitio de reubicación y sus características, 

así como antecedentes de la reubicación. La metodología que utilizará entre las 

cuales se encuentran la técnica de la entrevista, revisión hemerográfica y de 

Internet. 

 Se hizo la aclaración que en este reacomodo no intervino SEDESOL en la 

construcción de viviendas sino en la decisión de reubicar a los afectados, la 

construcción de las casas se dio a través de Organizaciones No 

Gubernamentales. También se le hicieron observaciones sobre  la necesidad de 

precisar conceptos, objetivo de la investigación.  

 Después de las exposiciones de los proyectos de investigación se 

presentaron los nuevos candidatos propuestos para becarios. 

 Hortensia Ramírez expuso que está iniciando la elaboración de la base 

teórica para estudiar el proceso de reubicación de Arroyo del Maíz en la calidad de 

vida. Intenta observar el impacto por el desastre y por la reubicación y cómo 
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percibe la población este cambio. Para la base teórica toma diferentes teorías que 

le permitirán definir conceptos como: niveles de vida, calidad de vida, etc. Su 

estudio parte del supuesto que toda reubicación tiene como objetivo mejorar la 

calidad de vida y mitigar los efectos del desastre en la población afectada. 

Presentó los objetivos y expuso su hipótesis principal. Los presentes sugirieron 

autores y textos que pueden ayudar a clarificar su propuesta y definir conceptos. 

Aclaró que por ahora no ha trabajado sobre los instrumentos de recolección de la 

información. 

 Magdalena Hernández inició su exposición indicando que trabajará en Junta 

de Arroyo Zarco en la Sierra Norte de Puebla, dio datos sobre la zona de estudio y 

el tema de estudio que versará sobre las representaciones sociales, se le 

sugirieron autores y textos para la elaboración de su marco teórico. 

 En la segunda parte de la sesión se discutió el documento “El próximo 

desastre sísmico en la ciudad de México” de Cinna Lomnitz  publicado en la 

revista Nexos de septiembre. La introducción corrió a cargo de Juan Carlos 

Gavilanes en donde expuso la situación que guarda el conocimiento sobre los 

sismos en general y en particular sobre la ciudad de México, los recursos 

invertidos para la investigación de los mismos, las técnicas empleadas, sus 

alcances y límites y la participación de los sismólogos.  

Se hizo hincapié en lo que revela el artículo y lo preocupante que resulta 

que a la fecha no se tenga una investigación que permita tomar las medidas 

necesarias para enfrentar un sismo de la magnitud del de 1985.  

Al final de la sesión se presentó el video titulado “In memoriam: inundación 

en Irapuato1973”. 

  


